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No temas, pequeño rebaño, porque  
el Padre de ustedes  

ha querido darles el Reino.  
(Lc 12,32)
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Transformadas  
por el espíriTu caminamos  
junTas para generar vida

Queridas hermanas,
Conservo en mi corazón 
una profunda gratitud al 
Señor por lo que nos ha 
permitido vivir durante 
los días del Intercapítu-
lo, días bendecidos, 
habitados por el Espíritu 
que derramó en los cora-

zones de todos las participantes la gracia de 
la comunión.

Iniciando el Intercapítulo, invité a la lec-
tura “contemplativa” de nuestra historia y de 
la realidad de la congregación en los últimos 
cuatro años para descubrir que el soplo del 
Espíritu ha seguido flotando en nosotras y a 
través de nosotras. Como decía la Primera 
Maestra Tecla, «Es necesario decir que es el 
Espíritu que da vida, inspira, guía e ilumina la 
congregación»1.

Si se está abierta al Espíritu, si uno se 
deja transformar por el Espíritu, se camina 
juntas y se genera vida. Por el contrario, se 
corre el riesgo de la esterilidad. El riesgo de 
esterilidad, que ciertamente no es sólo bioló-
gico sino también existencial, afecta a todos, 
hombres y mujeres, laicos y consagrados, 
especialmente hoy.

Se es estéril cuando uno se deja blo-
quear por el “siempre se ha hecho así”, por 
las muchas y tristes zonas de confort, por 
los límites infranqueables de competencias 
y tareas, para ir cada uno por su lado... Se 
es estéril cuando no hay interés por las gran-
des propuestas eclesiales o congregaciona-
les, cuando se rechaza lo nuevo porque “el 
vino viejo es mejor”, cuando se renuncia a 
soñar -y por tanto a profetizar-, cuando se 
deja vencer por el cansancio o la resigna-
ción. «La resignación – dijo el Papa Francis-
co a las Capitulares fsp, el 4 de octubre de 
2019 – es un gusano que entra en el alma, 
amarga el corazón».

¿El remedio? La inquietud del amor.

 He aquí, entonces, la inquietud del amor: 
buscar siempre, sin descanso, el bien del 
otro, de la persona amada, con esa in-
tensidad que lleva incluso a las lágrimas. 

1  Cf. Maestra Tecla, CSAS, 23/1.3.

(...)¿Cómo estamos con la inquietud del 
amor? ¿Creemos en el amor a Dios y a los 
demás? ¿O somos nominalistas en esto? 
No de modo abstracto, no sólo las pala-
bras, sino el hermano concreto que encon-
tramos, ¡el hermano que tenemos al lado! 
¿Nos dejamos inquietar por sus necesida-
des o nos quedamos encerrados en no-
sotros mismos, en nuestras comunidades, 
que muchas veces es para nosotros “co-
munidad-comodidad”? A veces se puede 
vivir en un condominio sin conocer a quien 
tenemos al lado; o bien se puede estar en 
comunidad sin conocer verdaderamente al 
propio hermano: con dolor pienso en los 
consagrados que no son fecundos “soltero-
nes”. La inquietud del amor impulsa siem-
pre a salir al encuentro del otro, sin esperar 
que sea el otro quien manifieste su nece-
sidad. La inquietud del amor nos regala el 
don de la fecundidad pastoral, y nosotros 
debemos preguntarnos, cada uno de noso-
tros: ¿cómo va mi fecundidad espiritual, mi 
fecundidad pastoral?2

El padre Alberione parece hacerse eco 
de las palabras del Papa:

 Comprenderse y amarse: «Congregavit nos 
amor Christi unus»; ayudarse mutuamente 
en la oración y en la colaboración. El egoís-
mo personal destruye la vida comunitaria; el 
egoísmo social, político, familiar destruye in-
cluso los institutos, o al menos los condena a 
la esterilidad (UPS 382). 

El nuestro Fundador nos ha dejado el 
ejemplo de un corazón inquieto, que se 
hace preguntas constante, pero no para sí 
(«¿Dónde camina, cómo camina, hacia qué 
meta camina esta humanidad que siempre 

2  Papa Francisco a los Agustinos, 28 de agosto de 2013.
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se renueva sobre la faz de la tierra?»), que 
no se contenta de las respuestas de “tiempo 
atrás...” sino que, en escuchando al Espíritu, 
elabora un discernimiento que “acompaña el 
tiempo”. 

Padre Alberione fue un hombre del Espí-
ritu. El Espíritu lo empujó, y el caminó, rápi-
do: «cuando se tiene fuego en el corazón...». 
El Espíritu le hizo oir «cosas nuevas» y le 
dio un conocimiento nuevo y más profundo 
de las cosas ya escuchadas (cf. Is 48,6-8). 
Un hombre de Espíritu, y por eso traspasó 
todas las fronteras. Él no tiene límites. Como 
el Espíritu, que «no sabes de dónde viene ni 
adónde va» (Jn 3,8). Lo mismo ocurre con 
aquellos que son guiados por el Espíritu.

Por vocación, estamos llamadas, pues, a 
ser mujeres del Espíritu, corazones abiertos al 
Espíritu, siempre esperando la hora del Espí-
ritu, que no sabemos cuándo llegará. Lo notas 
cuando tu respiración se calma y tu corazón 
se aleja. Porque el Espíritu mueve los sueños, 
enciende las fantasías, pone en pie las accio-
nes, crea belleza. No tienes que preocuparte 
por si eres tanto o tan poco, si tienes dinero 
o no... Sólo debes hacerlo siguiendo la ligera 
brisa de tu inspiración.

Y, en cambio, la tentación es dudar, no 
tener fe, no poder verlo actuar, sentirse per-
petuamente inadecuado, desesperarse... 
Es cierto, en los próximos años no seremos 
más que como somos ahora, nuestra edad 
media disminuirá, no seremos autosuficien-
tes económicamente, no podremos presumir 
de potentes medios de apostolado ni de una 
gran profesionalidad... Pero, curiosamente, 
esto debería tranquilizarnos, no llevarnos a 
desesperación. Porque este es el momento 
del invierno fructífero, del retorno a lo esen-
cial, de la utopía evangélica, del signo sig-
nificativo de una fragilidad habitada por la 
energía de Dios.

Por eso no renunciaremos a nuestra 
búsqueda y a nuestro deseo de renovación, 
convencidas de que la Iglesia y el mundo no 
serían lo mismo sin nosotras, sin la “músi-
ca” de nuestro corazón. Nuestros herma-
nos y hermanas – en este mundo tan bello 
y tan desesperado – necesitan de nosotras, 
de nuestra profecía, de nuestra audacia, de 
nuestra esperanza. Nuestras comunidades 
necesitan esperanza. Nuestras jóvenes tie-
nen necesidad de visión. «Si guardas en tu 
corazón el arrepentimiento de ayer y el mie-
do de mañana, nunca verás nada más y tu 

propia oración no te salvar», dijo Charles de 
Foucauld.

Tenemos una historia gloriosa que con-
tar (cf. VC 110), pero no pasaremos la vida 
simplemente contando el pasado. Tenemos 
un presente y un futuro, abierto y nuestro, 
que construir. Queremos mirar a este futuro, 
a este tiempo de gracia en el que el Espíritu 
nos proyecta para hacer todavía grandes co-
sas con nosotras.

¿Qué debemos dejar atrás? ¿Qué cosas 
necesitamos para aligerar nuestro equipaje 
y poder caminar rápido? Los peregrinos ex-
perimentan lo poco que necesitan para vivir, 
para caminar, para llegar a su destino, a su 
sueño. Sólo una calderilla, un trozo de pan y 
mucha solidaridad de los peregrinos que ca-
minan con ellos, de la gente que encuentran 
por el camino…

Hermanas, me alegraré, como siempre, 
de intercambiar con ustedes y de recibir el 
don de sus reflexiones y de su condivisión 
comunitaria.

Con afecto, en comunión de alegría y es-
peranza.

Hna. Anna Caiazza
Superiora general 
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Brasil
los Paulinas editan la BiBlia traducida 
directamente de las lenguas originales

Para Paulinas Editorial de Brasil, tener una 
edición de la Biblia traducida directamente de 
los textos originales fue un gran sueño, y este 
sueño se ha hecho realidad hoy. 

Es la primera Biblia traducida de los idio-
mas originales: hebreo, arameo y griego. Con 
un estilo fluido, se sirve de las investigaciones 
bíblicas más recientes para ser cada vez más 
fiel a los textos originales. Las introducciones y 
notas explicativas se caracterizan por comen-
tarios y abundantes referencias intertextuales. 

Un válido apoyo para la reflexión teológi-
ca, la lectura espiritual, la catequesis y la ce-
lebración litúrgica de la fe. Una contribución 
al servicio de la Iglesia, para que “el estudio 
de la Sagrada Escritura” se convierta en “una 
puerta abierta a todos los creyentes” (Evange-
lii Gaudium, 175). 

Como Hijas de San Pablo, sabemos que el 
compromiso con la misión de evangelización 
continúa en el tiempo, para que la Palabra de 
Dios llegue a las manos y al corazón de las 
personas y el verdadero encuentro con Jesús 
Maestro “Camino, Verdad y Vida” (Jn 14, 6) se 
realiza en la vida de todos. 

las Paulinas tienen un nuevo Portal

Paulinas Brasil lanzó recientemente un 
nuevo portal que recopila información sobre 
todos los productos y servicios ofrecidos.

Navegando por la nueva dirección digital 
es posible acceder a materiales y artículos 
exclusivos, así como descargar contenidos 
formativos y materiales bíblicos, del área de 
Catequesis y Comunicación.

El portal incluye todos los departamentos 
y campos de actividad de la congregación. 
En Brasil, desde hace 92 años, las Paulinas 
promueven la fe y la cultura, con un universo 
representativo en el campo de la misión:

En el portal, además de todos los sectores 
creativos con sus actividades, también tienen 
su espacio digital las 31 librerías paulinas pre-
sentes en todas las regiones del país. Un lu-
gar para publicitar eventos y acciones locales. 

El sitio también tiene una sección dedica-
da a la animación vocacional, con informa-
ción, artículos y testimonios para inspirar a 
quienes están en el camino del discernimiento 
vocacional.

«El nuevo portal pretende cualificar la pre-
sencia digital de Paulinas. A principios del 
siglo XX, nuestro fundador, el beato Santia-
go Alberione, comprendió que era necesario 
utilizar medios actualizados y modernos para 
comunicar el mensaje del Evangelio. Por eso 
es parte de nuestro carisma utilizar todas las 
nuevas tecnologías para que la Palabra de 
Dios sea proclamada. Esperamos que todos 
los contenidos, que serán elaborados con mu-
cho amor, profesionalismo y dedicación, pro-
duzcan buenos efectos en el corazón de cada 
internauta. ¡Que el bien se comunique cada 
vez más a través de Internet!», concluye la 
Superiora provincial de las Paulinas de Brasil, 
Hna. Marlene Konzen.

Visita: http://universo.paulinas.com.br

india
encuentros de oración Por la solidari-
dad y la Paz en el estado de maniPur

El mundo es consciente de las atrocidades 
cometidas en el estado de Manipur, India, de-
bido a prejuicios étnicos o religiosos. Miles de 
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indígenas han sido desplazados por el miedo, 
cientos han sido asesinados sin piedad. Hay 
varias Hijas de San Pablo de este estado y 
sus familiares y amigos están sufriendo mu-
cha persecución. Nuestras hermanas esta-
ban en misión en esta zona cuando estalló el 
conflicto. En toda la India, a distintos niveles, 
católicos, cristianos de todas las confesiones 
y también personas sensibles de otras creen-
cias han organizado manifestaciones y en-
cuentros por la paz para protestar por la falta 
de una respuesta eficaz a esta situación. Las 
Hijas de San Pablo organizaron un encuentro 
online de oración por la paz y la solidaridad. 
Hubo muchos participantes: laicos, religiosos 
y clérigos de distintas partes de la India y del 
mundo. Tres oradores de renombre abordaron 
temas que explicaban los antecedentes del 
conflicto, la coexistencia entre las tribus en-
frentadas y ofrecían posibles soluciones para 
devolver la paz a esta tierra y a este pueblo. 
Después de varios meses, todavía no se ha 
encontrado ninguna manera de mejorar las 
relaciones. La gente parece haber perdido sus 
tierras para siempre, no hay rastro de inter-
vención efectiva por parte de las autoridades 
en el poder para hacer justicia a las víctimas. 
Mantengamos viva la oración acordándonos 
de este pueblo y de toda la Familia Paulina.

iTalia
eJercicios esPirituales en camaldoli

En el sugestivo paisaje de Camaldoli, del 
3 al 8 de julio tuvo lugar un curso de ejerci-
cios espirituales. Convencidas de que la Igle-
sia es una comunidad que nace de la Palabra 
que llama, las Hijas de San Pablo de Arezzo, 
en colaboración con las Pías Discípulas del 
Oasis Divino Maestro de Camaldoli, ofrecie-
ron un tiempo de silencio, escucha profunda 
de la Palabra, paseo meditativo entre bos-
ques y arroyos y discernimiento vocacional. 
El Evangelio según Mateo guió los pasos de 
los participantes en un itinerario bíblico más 
allá de los miedos de vivir... a la altura de la 

confianza de la fe. Este es el camino eterno 
del peregrino creyente. Combinar los dos li-
bros del Apocalipsis, las Sagradas Escrituras 
y la naturaleza, fue el compromiso concreto 
de Hna. Francesca Pratillo fsp y Hna. Myriam 
Manca pddm. La propuesta de verano enmar-
caba «nuestra pequeña fe»: provocada, cues-
tionada y empujada hacia nuevos horizontes. 
El tiempo de ejercicio es siempre un tiempo 
de luz, de paz, de escucha. Es el tiempo del 
Espíritu: un tiempo fuerte y oportuno para ca-
minar todos juntos hacia Jesús y con Jesús; 
un tiempo indispensable para descubrir o re-
descubrir la propia vocación.

el amor al centro: cristo en la vida  
y en la misión de PaBlo 

Reportamos el testimonio del grupo que 
en la provincia italiana ha recordado el 50° de 
profesión religiosa:

«De cara a la celebración de los 50 años 
de profesión religiosa (junio 1973-2023), nos 
preparamos a tiempo a través de reuniones 
por videoconferencia, discutiendo lo que nos 
gustaría hacer y vivir para la ocasión. La idea 
de ir a Malta nos sedujo para hacer una pere-
grinación a los lugares del naufragio de Pablo, 
pero luego añadimos la idea de hacer ejerci-
cios espirituales en la propia isla, combinan-
do jornadas de oración y reflexión con visitas 
a los lugares paulinos.  Una excelente idea, 
que combinó admirablemente las dos expe-
riencias en un solo viaje de diez días, vivido 
intensamente y con gran riqueza espiritual y 
cultural. 

Fuimos guiados por un jesuita, el padre 
Oliver, ex misionero en los países árabes; con 
una larga experiencia en el campo de la edu-
cación, combinó sabiamente la meditación de 
las cartas paulinas con las indicaciones de 
san Ignacio, generoso en consejos para avan-
zar en la vida espiritual

Apreciamos el tema del Magnificat por 
estos 50 años de vida paulina en el saludo 
de la superiora general, Hna. Anna Caiazza; 
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del mensaje de Hna. Annunciata Bestetti, 
superiora provincial, captamos la alegría de 
bendecir al Señor por la fidelidad a esa “histo-
ria sagrada” de cada una, marcada en todos 
estos años por los muchos “sí’” pronunciados. 
Finalmente, la solemne celebración eucarísti-
ca del 29 de junio con toda la Familia Paulina 
fue un verdadero don y una experiencia de 
comunión universal en la que, una vez más, 
experimentamos la fuerza del carisma pauli-
no al vivir y testimoniar cada día el amor de 
Pablo por Cristo. y para todos los pueblos del 
mundo.

una nueva camPana  
Para la Parroquia de castagnito

Se dedicó a Maestra Tecla la nueva cam-
pana instalada en la iglesia “San Giovanni Ba-
ttista” de Castagnito.

El párroco, Don Edoardo Olivero, cuenta: 
«La Venerable Hna. Tecla Merlo, cofundadora 
y primera superiora general de las Hijas de 
San Pablo, nació y fue bautizada en 1894 en 
Castagnito, precisamente en la parroquia de 
San Giovanni Battista. Y sus Hijas han man-
tenido siempre un vínculo especial con la ciu-
dad. Por esto, hemos decidido dedicar esta 
nueva campana a Hna. Tecla. El agradeci-
miento de todo Castagnito para las Hijas de 
San Pablo que, con una generosa donación, 
contribuyeron a la realización de esta obra».

Muchas personas participaron, el domingo 
6 de agosto, en la Misa celebrada en la pa-
rroquia, en la que fue bendecida la campana. 
Presente también estuvo la superiora general 
de las Hijas de San Pablo, Hna. Anna Caiaz-
za, junto con muchas hermanas de Alba.

El pasado lunes 7 de agosto finalizó la ins-
talación de la nueva campana en el campa-
nario.

Nos gusta pensar que la nueva campana 
de la parroquia de Hna. Tecla Merlo – precio-
sa colaboradora del padre Santiago Alberio-

ne, declarada Venerable en 1991– tenga un 
poco de su voz y siga protegiendo su tierra 
natal, que  nunca la ha olvidado.

paKisTÁn 
la resPuesta de las HiJas de san PaBlo  
al ataque terrorista  
contra iglesias y familias cristianas

A través de la televisión todos hemos po-
dido seguir las noticias sobre el atentado te-
rrorista contra iglesias y familias cristianas 
que tuvo lugar en Pakistán el 16 de agosto de 
2023, como respuesta a la falsa acusación de 
blasfemia contra dos jóvenes cristianos.

Un ataque cuyo alcance no tiene prece-
dentes. De hecho, 21 iglesias cristianas y los 
hogares de 300 familias fueron objeto de ac-
tos de vandalismo.

Ante tanta destrucción, miedo y heridas 
profundas a la comunidad cristiana, todo el 
mundo se movilizó, principalmente el obispo 
de Faisalabad y Cáritas, para expresar solida-
ridad y llevar consuelo.

Las Hijas de San Pablo de Pakistán, en lí-
nea con su vocación específica, participaron 
en una manifestación pacífica en Karachi, 
donde la Hna. Ghazia tomó la palabra y subió 
un breve discurso en Youtube, subrayando la 
contribución cristiana a la cultura, la educa-
ción, en el ámbito médico, y reafirmando el 
amor a la patria y la indiscutible contribución 
cristiana a su desarrollo. Como respuesta 
concreta de amor a las familias afectadas, a 
las que ya se ha llegado con mucha ayuda 
alimentaria, nuestras cinco comunidades se 
comprometieron a donar 300 Biblias a estas 
familias, ya que todos los ejemplares fueron 
quemados. El 28 de agosto, una representan-
te de cada comunidad paulina se desplazó al 
lugar para llevar consuelo y entregar perso-
nalmente el regalo a estas familias tan pro-
badas y heridas; ¡una herida, esta última, que 
ha hecho revivir muchas heridas e injusticias 
del pasado!
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Algunas Hijas de San Pablo estuvieron presentes en un stand vocacional de la Familia 
Paulina sobre el tema: “Conecta tu vida, sólo Él es el Camino, la Verdad y la Vida”. He 
aquí algunos flashes de su experiencia. 

 
“Para mí, participar en la JMJ fue un motivo de inmensa alegría, sobre todo 
ver a tantos jóvenes que disfrutaron de estar juntos para reflexionar, rezar y 
conocer al Papa Francisco” (Hna. Sara, Madrid).

“Estoy muy agradecida a Dios y a la Congregación por esta hermosa oportu-
nidad, que me ha permitido trabajar en equipo como Familia Paulina y comu-
nicar nuestra vocación y misión a los jóvenes” (Hna. Virginie, Núremberg).

“La JMJ de Lisboa fue una inmersión en el río de humanidad que invadió las 
calles de mi ciudad. Recordé varias veces la ‘eterna juventud’ que el Primer 
Maestro ha ‘profetizado’ para nuestra misión” (Hna. Marta, Lisboa).

“Participar en la JMJ significa experimentar la universalidad de la fe católica. 
La multitud de jóvenes de muchos países compartiendo el mismo objetivo es 
fascinante” (Hna. Cristiane, Lisboa).

“Me siento afortunada de haber tenido la oportunidad de hablar con un gran 
número de jóvenes de todo el mundo y de compartir con ellos nuestro caris-
ma. Espero que las numerosas conversaciones den sus frutos” (Hna. Vere-
na, Núremberg).

“Fue una hermosa gracia ser testigo de la alegre energía de los jóvenes de 
todo el mundo, que forman un solo cuerpo en Cristo, un motivo de esperan-
za para el futuro de la Iglesia. Gracias a las hermanas de la comunidad de 
Lisboa, que abrieron de par en par las puertas de su corazón y de su casa a 
los jóvenes peregrinos” (Hna. Wendy, Roma).

“Hablar de la JMJ 2023 es hablar de una iglesia” joven” de la fuerza de la 
juventud, de la alegria de ser cristianos, de la fe  que viven y han participado 
con mucha interioridad especialmente en las celebraciones”(hna.Gorete,Lis-
boa). 

Hijas de san paBlo  
en la jornada mundial de la juvenTud

lisBona, 1-6 agosto 2023
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la videoconferencia  
como modalidad digiTal  
de aprendiZaje
anna kiPounamai, fsP

La tesis doctoral de la Hna. Anna Kipouna-
mai en la Universidad Pontificia Salesiana 

(Roma) es una investigación práctica basa-
da en la teoría del Instituto de Comunicación 
Educativa San Pablo (SPICE), de Mumbai.

Las tecnologías digitales, al proporcionar 
modos alternativos de aprendizaje, como la 
videoconferencia, ofrecen la posibilidad de 
enseñar y aprender a distancia, aunque de-
ben superarse los obstáculos relacionados 
con la brecha digital que afectan a los resul-
tados pedagógicos, tecnológicos y sociales.

El objetivo de este estudio fue determinar 
la conciencia y las actitudes de estudiantes 
y profesores hacia la educación en línea du-
rante el período de la pandemia Covid-19 
utilizando tecnología de videoconferencia. 

La videoconferencia, como herramienta 
educativa para salvar distancias, fue en prin-
cipio una respuesta ingeniosa, innovadora e 
inclusiva al problema de la comunicación du-
rante la pandemia. Resulta que el uso eficaz 
y bien planificado de herramientas de en-
señanza y la enseñanza simultánea, como 
las videoconferencias, pueden mejorar las 
experiencias de aprendizaje. También pa-
rece que la planificación y realización de la 
lección con esta modalidad también es sig-
nificativa por su facilidad, tanto para quienes 
enseñan como para quienes aprenden. 

En definitiva, desde una perspectiva pe-
dagógica, los resultados significativos indi-
can que los alumnos o profesores que tuvie-

ron acceso a diferentes recursos educativos 
para videoconferencias mostraron satis-
facción al trabajar de forma independiente, 
a su propio ritmo y con una sensación de 
realización. Un porcentaje significativo de 
profesores consideraba que el uso de la vi-
deoconferencia era una alternativa temporal 
para aprender y enseñar a los estudiantes 
universitarios de Bombay. Esta tesis es un 
intento de evaluar los procesos de aprendi-
zaje y enseñanza a través de la tecnología 
de la videoconferencia y de experimentar 
“clases sin paredes”, pronosticada por Mars-
hall McLuhan hace más de medio siglo.

proBlemas  
psico - espiriTuales como  
consecuencia del consumo  
de drogas entre los  
estudiantes de secundaria del norte  
de dagoretti, nairobi, Kenia
gladys kasie odgwe, fsP

El objetivo de este estudio es evaluar el 
consumo de drogas y sus consecuencias 

entre los adolescentes de la escuela secun-
daria de Dagoretti, en el condado de Nairobi, 
y proponer una intervención psico-espiritual. 
Se utilizó un diseño de investigación de mé-
todos mixtos, es decir, enfoques cuantitativo 
y cualitativo. El enfoque cuantitativo fue des-
criptivo, mientras que el cualitativo consistió 
en la investigación sistemática de un grupo.  

La población objetivo de este estudio fue-
ron estudiantes de secundaria, vicedirecto-
res y consejeros escolares. Los resultados N
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mostraron que los estudiantes consumen 
drogas especialmente como consecuencia 
de la presión de sus compañeros. También 
se descubrió que la falta de modelos de con-
ducta, en casa y en la escuela, contribuía 
significativamente al consumo de drogas, lo 
que provocaba indisciplina, bajo rendimien-
to escolar, abandono de los estudios, malas 
relaciones, detenciones por delitos penales, 
problemas relacionados con la violencia, 
malestar psicológico y abusos físicos y se-
xuales. 

También se descubrió que la presión de 
los compañeros y la falta de modelos a se-
guir eran los principales factores que condu-
cían al abuso de drogas entre los estudian-
tes. El contexto familiar también influye en 
el consumo de drogas entre los adolescen-
tes que, como consecuencia, tienen un bajo 
rendimiento académico o abandonan la es-
cuela. En algunas escuelas, los consejeros 
escolares han utilizado el método psico-es-
piritual para reducir el abuso de drogas al 
observar su eficacia.

El estudio propone finalmente que, como 
ocurre con el VIH/SIDA, el abuso de drogas 
entre los estudiantes sea declarado catás-
trofe  nacional. Es urgente que el Gobier-
no invierta en la formación de docentes en 
materia de asesoramiento y prevención de 
la drogadicción. Por lo tanto, es necesario 
incluir en los planes de estudio la formación 
de docentes para la educación de niños con 
trastornos de conducta y abuso de drogas.

el imPacto de la de PalaBra de 
dios en las familias católicas
reema rafique, fsP

Esta es la tesis de Hna. Reema Rafique, 
Hija de San Pablo pakistaní, presentada 

al finalizar sus estudios en el Instituto de Espi-
ritualidad y Formación religiosa de la Univer-
sidad Tangaza (Nairobi). En su reflexión se 
interroga e investiga cual es el impacto que 
tiene la Palabra Dios en las familias católicas 
de Pakistán, y que desafíos plantea. A con-
tinuación, sugiere qué vías podrían ayudar 
para dar a la Palabra de Dios un papel central 
en la vida de las familias, que viven en Pa-
kistán como una minoría católica marginada, 
también desafiada por la secularización.  

La tesis pretende crear una mayor con-
ciencia y compromiso en los agentes pasto-
rales para ayudar a las familias a leer y vivir la 
Palabra de Dios, que les revela su verdadera 
identidad, les ilumina y fortalece en la fe.
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calendario goBierno general 
(diciembre 2023) 

24 sep–16 nov Visita fraterna a la Provincia Brasil       hna. anna Caiazza
24 sep–20 oct  Vista fraterna a la Provincia Brasil        hna. Bruna Fregni
               hna. micaela pae
               hna. shalimar rubia
24–27 sep
04–09 oct  Vista fraterna a la Provincia Brasil       hna. annamaria gasser
28 sep–03 oct Visita finalizada a la Provincia America Austral 
                                                                                                  hna. annamaria gasser
02-25 nov Visita fraterna a la Delegación 

   Venezuela-Puerto Rico-Rep. Dominicana     hna. donna giaimo
               hna. anastasia muindi
03-04 nov Formación de los gobiernos de las Delegaciones  

   de Centro Europa y España        gobierno general
                      (dal 23 novembre 2022)   hna. annamaria gasser
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economía evangélica

luego dijo a sus discípulos: « Por eso os 
digo: No se angustien por la vida, pen-

sando por lo que van a comer; ni por el cuer-
po, pensando con qué se van a vestir. Porque 
la vida vale más que el alimento, y el cuerpo 
más que el vestido. Fíjense en los cuervos: 
no siembran ni cosechan, no tienen despen-
sa ni granero, y Dios los alimenta. ... Fíjense 
en los lirios: ni hilan ni tejen. Sin embargo, 
les aseguro que ni Salomón, en el esplendor 
de su gloria, se vistió como uno de ellos. Si, 
Dios, viste así a la hierba, que hoy está en el 
campo y mañana es echada al fuego, ¡cuán-
to más hará por ustedes, hombres de poca 
fe!. Tampoco tiene que preocuparse, por lo 
que van a comer o beber, no se inquieten; 
porque todas estas cosas buscan las gentes 
de este mundo; el Padre sabe que ustedes 
las necesitan. Busquen más bien su Reino, y 
lo demás se les dará por añadidura.

No temas, pequeño Rebaño, porque el 
Padre de ustedes ha querido darles el Rei-
no. (Lc 12,22-32).

Este pasaje de Lucas es la carta magna 
de la economía evangélica. Aquí Jesús se 
dirige directamente a sus discípulos, no a 
la multitud. Entonces, está hablando de la 
ley que se aplica a quienes lo siguen, a los 
ciudadanos de otra ciudad, y por eso puede 
decir cosas que la ‘multitud’ no entendería y 
no podría vivir hasta que se convirtieran en 
discípulos. Son las exigencias específicas 
de los que ya están dentro de otra lógica, 
en otra vida, que ya siguen a alguien que les 
propone otro sistema de valores. Y así es 
como deben leerse estos versículos: no son 
palabras dirigidas al ministro de economía o 
al director general de una empresa, sino a 
quienes ya estan siguiendo a Jesús. Es una 
enseñanza sobre la confianza en la provi-
dencia de quien ya ha renunciado a la se-
guridad que ofrecen las riquezas materiales. 

¿Cómo vamos a vivir? ¿Quién se ocupará 
de nuestras necesidades básicas? ¿Estare-
mos condenados a mendigar eternamente 
a merced de las circunstancias de la vida? 
¿Estaremos siempre sometidos a una vulne-
rabilidad estructural? Éstas han sido siempre 
las verdaderas preguntas de los discípulos. 
Es en este plano de miedo-confianza en el 
que Jesús interviene con sus bellas imáge-
nes tomadas de la naturaleza, que también 
forman parte del repertorio estético y artís-
tico de la cultura mundial: los pájaros y los 
lirios. Hace unos versículos, Jesús nos mos-
tró la vida de los pájaros como comparación 
contrastante con la vida de los discípulos y 
del Hijo del hombre (que no tiene el ‘nido’), 
pero aquí regresan como modelo a imitar. 
¿Qué nos dicen estas metáforas naturales? 
Para entenderlo debemos tener presente 
el pasaje anterior sobre la insensatez de la 
acumulación de riquezas entendida como 
seguridad y como forma de cuasi inmortali-
dad e invulnerabilidad. Somos como pájaros 
y como criaturas de la tierra, vulnerables y 
dependientes del entorno para vivir. Somos 
criaturas y como tales no somos autónomos, 
aunque sólo sea porque somos mortales y 
estamos expuestos a enfermedades y cala-
midades, igual que las flores y los animales. 

Es la creaturalidad y, por tanto, la vul-
nerabilidad lo que une a los humanos, los 
animales, las plantas. Hay una vulnerabili-
dad mala, ayer y hoy, la de los niños, la del 

 

Ancilla Lee, fsp
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planeta, la de las mujeres en 
muchas culturas, que hay que 
combatir; pero hay también una 
vulnerabilidad buena, la que te 
pone en condiciones de con-
fiarte a alguien, en primer lugar 
a Dios y después a los herma-
nos. Ésta es la raíz del cántico 
de san Francisco, de muchos 
salmos y de tantos místicos 
que han sabido vislumbrar en 
la naturaleza la misma ley de 
amor impresa en el cielo es-
trellado sobre nosotros y en el 
corazón humano. Mirando el lirio, efímero y 
bello, comprendemos algo de nuestra natu-
raleza efímera y bella: Adán verdaderamen-
te se seca como la hierba del campo “Una 
voz dice: “Grita”, y yo respondo: “¿Qué voy a 
gritar?”. Todo hombre es como la hierba. La 
hierba se seca, la flor se marchita... Verdade-
ramente el pueblo es como la hierba” (Isaías 
40,6-7), “y sin embargo, los has hecho poco 
menos que los Elohim” (Salmo 8,6). De ver-
dad... y sin embargo: fuimos pensados   entre 
un verdadero y un todavía no, sin embargo: 
somos verdaderamente frágiles y efímeros 
como la hierba, pero hermosos como los 
lirios; Somos verdaderamente vulnerables 
como los pájaros, pero se nos cuida   y no se 
nos abandona.

Este pasaje de Lucas es, pues, un canto 
a la humanidad y a la creación: al tiempo que 
nos señala la vulnerabilidad y la belleza efí-
mera de un lirio, que florece y es bello pero 
sólo en su momento fugaz (et de Qohélet), 
nos está hablando de la gran dignidad y be-
lleza de la creación, cuya fragilidad y expo-
sición a todo y a todos es la puerta abierta, 
la herida, a través de la cual el dedo de Dios 
y su providencia pueden volver a tocarnos. 
La necedad del rico que acumula es pensar 
que la independencia es un valor, y por eso 
no comprende que es precisamente nuestra 
dependencia, como las flores y los pájaros, 
lo que nos hace hijos, para siempre, y por 
tanto herederos de todo. ¿Qué es entonces, 
en este capítulo, el Reino de los Cielos? Es 
el lugar distinto donde vive el Hijo del Hom-
bre (Ben-Adam), de los hijos de Dios, de los 
que renuncian a la seguridad de las rique-
zas materiales – éstas son de mal efímero 
– porque ven otra vida y quieren conocerla, 
una vida donde la vulnerabilidad permanece 
pero es buena, porque es la condición exis-

tencial previa para experimentar de las ‘co-
sas dadas por añadidura’. 

A menudo, la vida de los cristianos, ayer y 
hoy, no tiene menos ‘cosas’ que la de los no 
cristianos: no todos somos pobres, misera-
bles, mendigos, porque el seguimiento lleva 
a diversas ‘casas’ y asegura diversas ‘co-
midas’. Pero es distinta la cadena que hace 
que las cosas nos lleguen: en el Reino de 
los cielos las cosas llegan más tarde, como 
respuesta paterna de amor y cuidado a una 
vulnerabilidad y dependencia aceptadas y 
buscadas; en los reinos de este mundo las 
cosas llegan antes, y llegando antes tapan 
esa grieta desde la que, en algún amanecer 
claro, podemos ver la tierra prometida, o al 
menos un borde más cercano de ella, sa-
biendo que la tierra prometida es la tierra del 
todavía-no, que nunca poseeremos, porque 
no es propiedad privada, porque es la tierra 
que tendrán que habitar los hijos. 

No temas pequeño rebaño. Una de las 
frases más bellas de los evangelios. Conti-
núa la metáfora animal, un animal, la ove-
ja y el cordero, particularmente querido en 
los evangelios y en la Biblia. Una frase de 
consuelo para el corazón, que la Iglesia, en 
todas las situaciones en las que se ha en-
contrado y se encuentra, especialmente en 
tiempos de prueba y dolor, sigue oyendo re-
petir al oído del alma, y sigue su carrera. En 
el ‘no temas’ bíblico vuelve con un dejo de 
ternura, una palabra que quizás Jesús había 
pronunciado, quizás varias veces, en otros 
contextos y que Lucas sitúa aquí dentro de 
la discusión sobre la pequeñez (niños, pá-
jaros, corderos) y la confianza. Esta toda la 
Biblia en el Cántico del Hermano Sol.

Luigino Bruni
Economista y académico italiano
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siempre conTigo, maría 

Siguiendo los pasos de Hna. Tecla Merlo 
he visto su experiencia mariano-paulina 

y me enamoré de ella. Soy una Hija de San 
Pablo, tengo la hermosa edad de 96 años, 
casi 97… Encontré entre los papeles no ofi-
ciales, una oración familiar que llevo conmigo 
desde muchos años, en el rincón imborrable 
del corazón y me ha acompañado por todo el 
mundo. Tiene al principio el sí como ese que 
tuvo ella y sus primeras hijas. Supongo que 
la repetía a menudo. Expresa claramente la 
relación filial, confidencial con su (y nuestra) 
Madre. Quién sabe cuántas veces la habrá 
repetido en su larga vida: Todo de ti, para ti. 
Tú acompáñame en todas partes. Tú sugiére-
me lo que debo hacer. Lo que debo decir. Tú 
ponéme en la mente, en el corazón y en los 
labios lo que vez útil: dímelo para mí, para las 
hermanas que son tus hijas. María confío en 
tí: que pueda imitar tu humildad, tu caridad, tu 
espíritu de sacrificio, tu amor a Jesús y a las 
almas. Toda la vida de la Venerable Tecla Mer-
lo fue un camino mariano. Durante los viajes 
invitaba a reconocer a la Virgen como Primera 
Maestra y a confiarle todo a ella. De ella espe-
ramos todas las gracias, ella es la dispensado-
ra. A Maria todo le fue donado para que todo 
pudiera donar, como para toda vocación. 

Dios abrió los caminos del mundo a Hna. 
Tecla. Ella rezaba siempre: Acompáñame 
en todas partes. ¿Cuáles? No lo sabe, pero 
siente la llamada y se pone a disposición del 
Señor. Su corazón era misionero, abrazaba al 
mundo, a los pobres, especialmente a los que 
no conocían el Evangelio: ¡las circulares de 
sus viajes intercontinentales eran conmove-
doras! ¡Nos había enseñado durante la forma-
ción a vivir como Paulinas con el prójimo en el 
corazón! Hacer catequesis en las parroquias, 
en edificios en ruinas y en los barrios humil-
des, nos invitaba a compartir lo poco que te-
níamos, y no olvidaba nunca: ¡como Paulinas 
lleven una buena palabra, un folleto, una pá-
gina de Evangelio! ¡Era una madre! 

Sorprendentemente, la pequeña semilla 
se desarrolla. La Prima Maestra es la madre 
atenta, pronta, fuerte, que cultiva la semilla. 
Llegan las primeras vocaciones, se intentan 
las primeras iniciativas del “nuevo” apostola-
do. Y la partida “de Alba al mundo” es como 
una peregrinación paulina- mariana de entre-
ga a María. 

Maestra Tecla fue al extranjero 22 veces. 
El primer viaje es antes de la guerra mun-
dial para visitar a las hermanas de los Esta-
dos Unidos, Brasil y Argentina, viaja por mar 
sola, piensa y reza: Maria, sugiéreme lo que 
debo hacer y lo que debo decir. Mira a lo le-
jos, se confía y encomienda aquel continen-
te mariano por excelencia; sugiéreme lo que 
debo decir… como en cada visita, en todos 
los continentes, abraza a las hermanas, como 
lo habría hecho María, porque son tus hijas, 
y comunica con amor lo que ha aprendido y 
asimilado de la vocación paulina: vivir a Cristo 
como lo ha comprendido, vivido y comunicado 
san Pablo; anunciar el Evangelio testimonián-
dolo con la vida y ofreciéndolo con una valien-
te evangelización en la Iglesia con los medios 
de comunicación. Decía «Quisiera tener mil 
vidas para el Evangelio» y el Señor daba con 
signos una impronta auténtica en el camino 
de cada fundación. Sus viajes nos han per-
mitido el desarrollo apostólico en cada conti-
nente y gozar por su característica paulina y 
mariana. Cuando terminó la guerra, fue como 
un nuevo comienzo: volvieron las vocaciones, 
florecieron de nuevo las comunidades. 

La Primera Maestra y el Primer Maestro 
pensaron en un Santuario a la Reina de los 
Apóstoles, que se construiría en Roma. El P. 
Alberione lo había prometido pidiendo que los 
paulinos y paulinas del mundo salieran ilesos 
de la guerra, ¡nadie en el mundo había pere-
cido!

El Santuario Reina de los Apóstoles en 
Roma, es la obligación de gratitud por la pro-
mesa hecha y la gracia recibida, y es el gran 
amor de la Primera Maestra, siempre dispues-
ta a cumplir con fe las directrices del Fun-
dado. Ella solícita al compromiso de todas: 
«cada una será fiel al programa espiritual que 
se ha propuesto… pero todas responderemos 
al compromiso: terminar la construcción de la 
Iglesia Reina de los Apóstoles».

Las vocaciones se multiplicaron y se mul-
tiplica el cuidado y la creación de los “santua-
rios marianos” que son sus hijas. Hna. Tecla 
precede. Se confía y encomienda a Maria. 

Rosaria Aimo, fsp
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la niña esposa

¿Por qué elegí este título para mi historia 
vocacional? Porque entré muy joven (11 

años y medio) y porque un día, en oración, 
oí que Jesús me llamaba con este apelativo. 
No fue una visión, sino una dulce voz en mi 
corazón.

Primera semilla vocacional

Mi madre siempre rezó por tener un hijo 
sacerdote. Dios pareció concederle su de-
seo más profundo cuando mi hermano Ino-
cencio entró en los Salesianos. Durante su 
noviciado, mi hermano escribió repentina-
mente a casa que ya no quería continuar. Un 
verdadero shock para toda la familia. Espe-
cialmente para mi madre. Mi hermano nunca 
dijo por qué había dejado su congregación. 
El día que mi madre nos comunicó la noticia 
de su regreso a la familia estábamos cenan-
do, en mi corazón me dije con fuerza: Si yo 
voy no regresaré. Dios le dado una tarea a 
nuestra familia y no la hemos cumplido.

No sentía simpatía por las religiosas por-
que parecían anticuadas. Hechas en serie. 
Un día vinieron a mi parroquia las Hijas de 
San Pablo. Eran jóvenes llenas de vida y 
nada estereotipadas. Me dije: Si las religio-
sas son así, puedo hacerme religiosa tam-
bién yo, pero nunca expresé este deseo.

Me había inscrito en la secundaria. Tenía 
que caminar dos kilómetros y medios a pie 
para llegar a la escuela. Un día, me encon-
tró Hna. Lidia Bianco de las Hijas de San 
Pablo (nosotros vivíamos cerca de Alba) y 

me dijo: «Si vienes con nosotras a Alba, po-
drás ir a la escuela en casa sin tener que 
andar todo este camino». No respondí. Fue 
a hablar con el párroco y mis padres. Mi 
madre estaba en contra porque era dema-
siado joven, pero mi padre opinaba que la 
educación con las religiosas era mejor que 
en el pueblo y dijo que sí. Dejé a la familia 
con lágrimas en el corazón. Me llevé los li-
bros de secundaria para seguir estudiando, 
pero tuve que dejarlos a un lado. Me sen-
tí traicionada. No sé por qué no dije nada 
a mi familia. Al cabo de un mes, el Primer 
Maestro vino a hacer la meditación para no-
sotras. Me fascinó el fuego que inspiraba. 
También me fascinaba el trabajo de encua-
dernación. Continué así, fascinada por el 
Fundador y el apostolado.

la segunda llamada

En vísperas de mi profesión perpetua, 
me asaltaron mil dudas: ¿me había quedado 
para reemplazar a mi hermano? ¿Por qué 
me gustaba la misión apostólica? ¿Por qué 
entré joven? Así que pedí un año de replan-
teamiento. Abandoné el hábito religioso y 
terminé el último año de la escuela magistral 
en la casa de Lugano. Este año de lucha y 
búsqueda fue mi éxodo de Egipto. Descubrí 
y reconfirmé mi vocación. Desde entonces 
he continuado mi camino vocacional sin más 
dudas. Agradezco a las superioras y herma-
nas que me apoyaron y confiaron en ese año 
tan difícil para mí y para ellas.

Pascua de 1972
Pedí hacer mi profesión el día de Pascua, 

sin esperar a junio. Había redescubierto mi 
vocación con una nueva dimensión de ale-
gría y amor.

Aproximadamente un mes después de 
mi profesión perpetua, la Superiora General, 
Hna. Ignazia Balla, escribió una carta dicien-
do que necesitaba una veintena de misione-
ras: algunas para América Latina, otras para 
África y otras para Asia.

Me dije: Yo no he dado garantía de con-
fiabilidad pero si mi familia tiene necesidad 
no puedo no estar disponible. Así que escribí 
que si no encontraban suficientes misioneras 
yo estaba disponible. Estaba segura de que 
nadie pensaría en mí. También dije que me 
sentía más inclinada para ir a América Latina 
o a África por la vivacidad de mi carácter.
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iTalia
educarnos y educar  

a la inteligencia artificial

El 23 de septiembre de 
2023, en la Pontificia 

Facultad de Ciencias de 
la Educación “Auxilium” 
(Roma), se celebró el Se-
minario inaugural para el 
Curso interdisciplinar so-

bre el tema Educarnos y educar a la Inteligen-
cia Artificial.

La iniciativa fue preparada y coordinada 
por una Comisión científica, formada por Hna. 
Enrica Ottone fma y Hna. Maria Antonia Chi-
nello fma, docentes del Auxilium, y por el prof. 
Michele Kettmajer, autor y diseñador de cul-
tura e innovación digital, docente de Ética di-
gital en la  Universidad Católica de Benguela 
(Angola). El seminario fue divido en sesiones, 
la primera sobre la Inteligencia Artificial, ética 
y trabajo, y la segunda sobre las implicancias 
de la Inteligencia Artificial en la educación y 
formación. La Hna. Pina Riccieri, de las Hijas 

la llamada misionera

De Roma me llegó la noticia que me ha-
bían elegido para las misiones pero que si 
aceptaba tendría que ir a Taiwán, porque no 
habían encontrado misioneras para Oriente. 
Sentí que me moría. Fui a la capilla y dije a 
Jesús: ¡Siempre dejas caer sobre mi cabe-
za lo que yo descarto! Luego, reflexionando, 
me dije: Nunca he estado en América Latina, 
en África, en Asia. ¿Por qué no intentarlo? 

Respondí a la Superiora General que no 
me sentía apta para Oriente. La cultura, las 
costumbres, los ambientes eran demasiado 
diferentes. Ella me contestó: «Si tus dificulta-
des son solo estas parte con fe». 

dios me conoce meJor que yo misma

¡Me encontré muy bien en Oriente! En-
seguida me gustó su cultura, su arte, su mú-
sica, su gente. Así pasé 45 años en Taiwán 
y ahora llevo seis en Pakistán. Dejé Taiwán 
con lágrimas en el corazón y cierto temor 
por la situación sociopolítica y religiosa de 
este nuevo país. Pero también aprendí mu-
cho aquí. Entró en mi corazón una dimen-
sión social más profunda, compasión por 
la pobreza y el sufrimiento de este pueblo, 
admiración por los cristianos, que son una 
minoría discriminada, pero que defienden 
con tanto valor su fe. Inmediatamente sen-
tí un gran aprecio por nuestras hermanas 
con tanto talento para la música, la danza, 
el arte, la creatividad, y con un coraje ad-
mirable para llegar a las comunidades cris-
tianas incluso en las zonas más lejanas y 
desérticas o en la arriesgada frontera con 
Afganistán.

Hoy, después de tantos años y experien-
cias, si miro hacia atrás en mi vida, no tengo 
más que dar gracias al Señor por haberme 
llevado de la mano, o más bien “cargada en 
sus brazos”. ¡Magnificat!

Ida Porrino, fsp

de San Pablo de Italia, formadora y doctora 
en psicología de la educación, fue invitada a 
participar en el Seminario. Durante el evento, 
presentó algunos posibles retos y oportunida-
des que la Inteligencia Artificial plantea para la 
formación en la vida consagrada. Esta iniciati-
va proporcionó una valiosa oportunidad de co-
nocimiento, intercambio y debate no sólo para 
la formación, sino también para el futuro del 
apostolado paulino en el contexto de la trans-
formación digital.
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dieZ palaBras claves para 
comprender la generación Z

Los jóvenes nacidos entre 1995 e il 2010 
son tech (tecnológicos), atentos a los te-

mas sociales y del medio ambiente. He aquí 
un decálogo para comprender a esta gene-
ración. Diez palabras que hay que conocer.

gHosting 
Neologismo utilizado cuando una perso-

na deja de responder a los mensajes de otra. 
Entre los jóvenes es una actitud muy común, 
sobre todo en Instagram y WhatsApp. Sin 
embargo, también se ha trasladado al ámbi-
to corporativo: una empresa que “ghosting”, 
fantasmea las peticiones del público joven 
adquiere mala reputación. Suele ocurrir 
cuando las empresas no vigilan bien los ca-
nales sociales, no controlan los comentarios 
y, sobre todo, los mensajes privados.

micro-community

La parte más joven de la Generación Z 
está provocando un nuevo cambio en su for-
ma de comunicarse. Los jóvenes ya casi no 
publican en sus feeds de Instagram o TikTok. 
Una gran parte se limita a mirar, disfrutan-
do pasivamente del contenido. A menudo se 
comparte en microgrupos con amigos ínti-
mos. Varias estrategias de marketing, como 
las basadas en UGC, es decir, contenidos 
generados por los usuarios, se verán afecta-
das por esta nueva dinámica.

segundos Perfiles auténticos

En conexión con la dinámica anterior, 
existe una tendencia creciente a crear segun-
dos perfiles en Instagram o TikTok específi-
camente para comunicarse con los amigos. 
A menudo también son llamados “unposted” 

o “finsta”, les permiten dar rienda suelta a 
su creatividad, bromear y ser ellos mismos, 
lejos de las miradas de padres, familiares y 
adultos varios. Estos perfiles se configuran 
como privados y son seguidos en promedio 
por unas pocas docenas de usuarios, todos 
verificados y aceptados uno por uno.

influencer

La búsqueda de autenticidad también 
afecta a los influencers, en los que los jóve-
nes no suelen confiar demasiado. Un escep-
ticismo espontáneo, ya que algunas de es-
tas figuras han abusado de los patrocinios, 
a menudo sin declararlos y filtrando sus con-
sejos sobre la base de acciones pagadas. 
Sin embargo, los jóvenes buscan conteni-
dos informativos, interesantes y auténticos. 
De aquí nace el trend, tendencia de los “in-
fluencer”. De hecho son “influencer éticos”, 
que hablan de aspectos culturales y también 
apoyan en sus canales proyectos relacio-
nados con el voluntariado, asociaciones sin 
ánimo de lucro y causas sociales. Más allá 
de eso, no están dispuestos a promocionar 
empresas y proyectos cuyos valores o pro-
pósito no comparten.

contenidos creados  
a Partir de comentarios

Una trend, tendencia muy interesante 
que están siguiendo las empresas más in-
teligentes. A partir de las preguntas en los 
comentarios, quizás las que más likes tie-
nen, se crean vídeos para responder a las 
preguntas. Estos contenidos tienen una alta 
probabilidad de éxito y además demuestran 
que la marca se preocupa por su comunidad, 
community. Es una tendencia, trend que se 
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originó en Tiktok, pero estos vídeos también 
suelen tener éxito en Instagram Reels y You-
tube Shorts.

Blastare

Neologismo que nace del mundo del vi-
deo juegos y significa “silenciar” a tu inter-
locutor que te ataca verbalmente o en las 
redes sociales. Se puede ver en los comen-
tarios de las páginas más potentes de las 
marcas, donde algún fiel seguidor responde 
y rebate totalmente la crítica de un usuario a 
la empresa. Fortalecer la propia comunidad 
en las redes sociales también tiene su lado 
positivo. Empresas como Nutella, gracias a 
su producto, cuentan desde hace años con 
un grupo de fieles seguidores dispuestos 
a defenderles ante cualquier comentario. 
Otras empresas, en cambio, han creado 
este sentimiento de comunidad directamen-
te desde los medios sociales y ahora tam-
bién se benefician de este aspecto.

cringe

Cualquiera que sea padre de un adoles-
cente seguro que lo ha oído alguna vez. « 
Avergonzarse» describe una actitud ajena 
que despierta un sentimiento de vergüenza 
e incomodidad. Las chicas lo usan mucho, 
por ejemplo, para describir una actitud un 
tanto boba, por parte de una persona ma-
yor, incluso en el lugar de trabajo. También 
se suele denominar cringe a los anuncios o 
vídeos en redes sociales como Instagram, 
YouTube y TikTok. La causa suele ser una 
forma de, imitar, remedar la comunicación 
de los jóvenes, distorsionando totalmente la 
propia identidad como persona o marca.

droPPare

Palabra muy utilizada que generalmente 
significa lanzar o soltar. Se utiliza en varios 
contexto: desde soltar una canción, es de-
cir, lanzarla publicando el vídeo, hasta soltar 
una foto, es decir, publicarla, pasando por 
soltar un descuento en un chat o comentario, 
es decir, publicar un código de descuento de 
un producto para que los usuarios puedan 
utilizarlo.

triggerare

Término utilizado para describir el mo-
mento en el que se desencadena una reac-

ción airada de una persona o un grupo de 
usuarios en la red. Suele ocurrir cuando se 
tocan temas delicados, como los relacio-
nados con la alimentación o la salud. En el 
ámbito empresarial se utiliza para describir 
aquellas situaciones negativa que hacen que 
una persona reaccione de forma exagerada 
porque “la gota que rebalsó el vaso”, como 
una serie de injusticias o un comportamiento 
hostil por parte de compañeros que desen-
cadenan la búsqueda de un nuevo empleo.

divergencias

Si observamos de cerca a la Generación 
Z, veremos que muchos jóvenes tienen inte-
reses y actitudes contradictorias. Por ejem-
plo, su enfoque sostenible es bien conocido 
y también lo demuestra el auge de las aplica-
ciones para compartir y las plataformas que 
permiten comprar objetos de segunda mano. 
Pero, al mismo tiempo, buena parte de esta 
generación no renuncia a opciones muy con-
sumistas que chocan con la lógica ecologis-
ta. Probablemente también impulsada por la 
inestabilidad económica galopante entre los 
jóvenes, se ha extendido la costumbre de 
comprar ropa en algunas conocidas plata-
formas online, usarla una noche y devolverla 
gratis. Esto crea un perjuicio económico no 
sólo a las empresas, sino sobre todo al me-
dio ambiente, ya que a menudo cuesta más 
a las empresas gestionar y volver a poner a 
la venta esa prenda que tirarla. Este es solo 
un ejemplo de actitud divergente respecto a 
lo que se sabe de la Generación Z. 

Davide Dal Maso
Social Media Coach

© Copyright Il Sole 24
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iTalia
camPamento Juvenil  
de la familia Paulina 2023

“Me escrutas cuando camino y cuando 
reposo”. El Señor está con nosotros, 

¡siempre! Los jóvenes quieren y pueden ex-
perimentar esto. Incluso en tiempo de vaca-
ciones, con ritmos alegres y compañía, Dios 
cuida de nosotros.

Por esto el equipo de Familia Pauli-
na “Tras los pasos de Pablo”, formado por 
miembros de las 10 ramas fundadas por el 
P. Santiago Alberione, organizó del 22 al 27 
de agosto de 2023 un campamento para jó-
venes de 16 a 35 años en Spicello, localidad 
que alberga el santuario de San José, queri-
do y custodiado por la Sagrada Familia, una 
de las ramas de la admirable familia. 

El grupo estuvo acompañado por el des-
cubrimiento de los cinco sentidos, para en-
contrar el “sentido” de nuestra vida con el 
Señor. ¡Prueben y vean qué bueno es el Se-
ñor! El gusto, la vista, pero también el oído, 
el tacto y el olfato son puertas para entrar en 
contacto con Jesús que se hizo carne y con 
los hermanos que encontramos y que tocan 
profundamente nuestra vida.

Palabra de Dios, catequesis, silencio, 
reflexiones y compartir marcaron nuestras 
mañanas. Pero no faltaron laboratorios di-
gitales para aprender a transformar lo vivi-
do en testimonio. Y por las tardes, juegos, 
mar, excursiones a la Gola del Furlo, Urbino 
y Mondavio porque la belleza es buena para 
el corazón y estar juntos da sabor a la vida.

¡Muchísimas gracias a quienes allá arri-
ba y acá abajo confiaron en nosotros y nos 
acompañaron! Y si quieres escuchar el tes-
timonio vocal de quienes participaron, ¡haz 
clic en el enlace!

 Instagram.suipassidipaolo 
Puede encontrar un breve saludo en ví-

deo aquí: Facebook.com/suipassidipaolo 

la fraTernidad es frÁgil

Sintámonos llamados a aplicar el bál-
samo de la ternura dentro de las rela-

ciones que se han desgastado, tanto entre 
las personas como entre los pueblos. No 

nos cansemos de gritar “no a la guerra”, en 
el nombre de Dios o en el nombre de cada 
hombre y cada mujer que aspira a la paz. 
La fraternidad es un bien frágil y precioso. 
Los hermanos son un ancla de verdad en 
el mar tempestuoso de los conflictos que 
siembran la mentira. Evocarlos es recor-
darle a quien está combatiendo, y también 
a todos nosotros, que el sentimiento de fra-
ternidad que nos une es más fuerte que el 
odio y la violencia, de hecho, nos acomu-
na a todos en el mismo dolor. Es de aquí 
de donde partimos y volvemos a empezar, 
desde el significado de “sentirse juntos”, 
chispa que puede encender de nuevo la luz 
para detener la noche de los conflictos.

Padre Francisco

Fa
m

ili
a P

au
lin

a



19

venTana soBre la iglesia

África, desde los medios católicos  
nuevas formas de contar  
la realidad de los migrantes

La Conferencia de operadores de medios 
católicos africanos se llevó a cabo en Kampa-
la, Uganda, en el Seminario de Saint Mary. El 
objetivo del taller promovido por SIGNIS so-
bre Reportajes sobre migrantes y refugiados 
era encontrar un lenguaje común para hablar 
de la realidad de los migrantes y refugiados, 
pasando de los estereotipos a una narrativa 
periodística más respetuosa con la verdad. 
De gran interés fue el proyecto de capacita-
ción de SIGNIS África para trabajadores de 
medios católicos y no católicos, con la publi-
cación de directrices para informar sobre te-
mas de migrantes y refugiados. 

En su mensaje, el Prefecto del Dicaste-
rio de Comunicación, Paolo Ruffini, subrayó 
la necesidad de que los medios “construyan 
puentes y derriben muros, trabajando por la 
cohesión social”, esperando que la Confe-
rencia realizada “pueda contribuir para cons-
truir un modo diferente de informar y generar 
más interrelaciones para un sentido de ma-
yor responsabilidad entre todos los actores 
de la comunicación”. 

comisión Para los mÁrtires del siglo XXi 

Como en el año 2000, el Jubileo de 2025 
tendrá también entre sus temas centrales 
la memoria de los nuevos mártires. Será la 
ocasión para publicar un nuevo Catálogo de 
los testigos de la fe de cada confesión cris-
tiana que han dado su vida por el Evangelio 
en esta primera parte del siglo XXI. Fue el 
Papa Francisco en una carta en la que anun-
ció la creación en el Dicasterio de la Causa 
de los Santos de la Comisión de los nuevos 
mártires – testigos de la fe que tendrá la ta-
rea de trabajar sobre este tema en in vista 
del Jubileo y luego continuar constantemen-
te actualizando esta lista en el futuro.

En la carta, el Pontífice explica el signi-
ficado de esta elección: «Los mártires en la 
Iglesia – escribe – son testigos de la espe-
ranza que brota de la fe en Cristo e incita a la 
verdadera caridad. La esperanza mantiene 
viva la profunda convicción que el bien es 
más fuerte que el mal, porque Dios en Cristo 
ha vencido el pecado y la muerte».

Y el Papa confirma también la intuición 
del ’”ecumenismo de la sangre”, que ya ha-
bía guiado a Juan Pablo II. «La búsqueda 
– explica – no se referirá solo a la Iglesia Ca-
tólica, sino se extenderá a todas las confe-
siones cristianas».

venTana soBre el mundo

día mundial  
contra la trata de Personas 
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En 2013, la Asamblea General de las Na-
ciones Unidas estableció el 30 de julio como 
Día Mundial contra la Trata de Personas.

Todos los países del mundo se ven afec-
tados por la trata de personas, ya sea como 
país de origen, de tránsito o de destino de 
las víctimas. Las mujeres y las niñas siguen 
siendo las principales víctimas de los trafi-
cantes a nivel de todo el mundo.

La trata de seres humanos es un delito 
grave, una violación de los derechos huma-
nos, una forma de coacción, secuestro, frau-
de, engaño y abuso de poder con fines de 
explotación. 

El tema de este año, Victims’ Voices Lead 
the Way, subraya la importancia de escuchar 
y aprender de los supervivientes de la trata, 
de sus dolorosas experiencias, para conver-
tir sus sugerencias en acciones concretas de 
ayuda y lucha. Muchas víctimas de la trata 
de seres humanos han vivido experiencias 
traumáticas y han experimentado la ignoran-
cia o la incomprensión en sus intentos de 
obtener ayuda tras el rescate, durante las 
entrevistas de identificación y los procedi-
mientos legales.

dialogo dirigido Por religiosas  
soBre migración

Se llevó a cabo en Roma el Sister-led 
dialogue on migration, el diálogo sobre mi-
graciones promovido por la Uisg Sisters 
Advocating Globally en colaboración con el 
Global Solidarity Fund, en el que religiosas 
de todo el mundo han dialogado con insti-
tuciones intergubernamentales e interreli-
giosas, organizaciones de la sociedad civil, 
representantes de las organizaciones de las 
Naciones Unidas y del tercer sector, exper-
tos académicos y comunicadores. 

El objetivo era trabajar en red y encontrar 
juntos respuestas a los desafíos urgentes 
y complejos de nuestro tiempo con nuevos 
socios para dar espacio al diálogo sobre la 
migración, analizando sus necesidades y 
potencial.

Los Sister-led Dialogues (Diálogos Her-
manados) permiten sentar en la misma 
mesa experiencias y competencias diferen-
tes y transversales para apoyar a las comu-
nidades vulnerables a enfrentarse a algunos 
de los retos de desarrollo más urgentes de 
nuestro tiempo, como los relacionados con 
los fenómenos migratorios. Son eventos 
muy importantes porque, a través de la com-
paración de diferentes experiencias y el rico 
intercambio de reflexiones, nos permiten 
conocer las necesidades, demandas y expe-
riencias de todo el mundo, para dar forma 
a las conversaciones sobre desarrollo inter-
nacional en torno a las necesidades de las 
comunidades locales. 

venTana soBre la comunicación

italia: 53° festival de cine giffoni 

Indispensable fue el tema elegido este 
año para el Festival de Cine de Giffoni, que 
tuvo lugar del 20 al 29 de julio.  Una edición 
con 150 obras en concurso procedentes de 
35 países, entre ellos Italia, y 50 fuera de 
concurso. También hubo 5 preestrenos, 4 
mundiales y 1 nacional; 20 eventos especia-
les; 20 artistas musicales y 10 showcases en 
directo. Este año hubo 6.500 jóvenes jura-
dos de 22 países. «Hoy – dijo el fundador 
de Giffoni, Claudio Gubitosi, en la rueda de 
prensa de presentación – escribimos otra 
página que destaca aún más el compromiso 
que todos debemos promover para apoyar a 
los adolescentes en dificultad. 

Quiero recordar a todos aquel famoso 
testamento humano y moral que Francois 
Truffaut nos confió en 1982. Esa frase ma-
nuscrita, “de todos los festivales de cine, Gi-
ffoni es el más necesario”. Las crónicas, las 
noticias, los hechos lúgubres y dramáticos, 
de los que somos testigos a veces petrifica-
dos y que siempre involucran a menores de 
edad, nos empujan cada vez más a brindar 
herramientas de lectura y de compartir a ge-
neraciones que viven sólo en su pequeño 
mundo a veces perturbado pero que devas-
ta a ellos mismos y a los demás. Giffoni ha 
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estado haciendo su parte durante más de 
medio siglo: la luz, la belleza, la energía po-
sitiva que contamina a todos en estas gene-
raciones es un fuerte antídoto contra el abu-
rrimiento, contra la violencia innecesaria».

italia: religión today film festival

Religion Today Film Festival, festival in-
ternacional de cine que del 13 al 20 de sep-

tiembre presentó 45 películas, provenientes 
de 22 países diferentes. El festival, que se 
celebró en Trento, Arco, Dro y Lavarone, re-
presentó un verdadero taller de convivencia, 
un foro de intercambio que, a través de actos 
y encuentros, contó historias de credos, re-
ligiones, culturas y, sobre todo, personas. El 
Festival de la Diversidad y la Confrontación 
se centró este año en el papel de la “comuni-
dad”. «La XXVI edición del festival explicó el 
directo artística Andrea Morghen, quiere pro-
fundizar en el concepto de comunidad vin-
culándolo al de community (también digital) 
tan querido por los jóvenes. Una oportunidad 
no sólo para repensar la comunidad a través 
de la lente del cine, sino para comprender 
cómo puede declinarse esta palabra en un 
futuro de grandes cambios».

Religion Today continuará su viaje itine-
rante hasta noviembre de 2023, con paradas 
en Riva del Garda, Roma, Marina de Came-
rota y la Filmoteca Vaticana.

iTalia
Premio Paulinas  
comunicación y cultura 2023

En preparación a la 57a Jornada Mundial 
de las Comunicaciones Sociales, se 

realizó un encuentro con Andrea Riccardi, 
Fundador de la Comunidad de San Egidio, 
en diálogo con el padre Giulio Albanese, di-
rector de la Oficina de comunicaciones so-
ciales de la Diócesis de Roma, moderado 
por Fabio Bolzetta, Presidente de la Asocia-
ción WebCattolici Italiani (WECA).

Promovido por la Oficina de Comunica-
ciones Sociales de la Diócesis de Roma, la 
Asociación de Comunicaciones y Cultura 
Paulinas, la Asociación WebCattolici Italiani 
(WECA), con el Patrocinio de la Semana de 
las Comunicaciones organizada anualmente 
por Paulinas y Paulinos, la celebración se 

efectuó en la Universidad LUMSA de Roma.
El tema elegido por el Papa Francisco para 

esta 57a Jornada Mundial de las Comunica-
ciones Sociales fue Hablar con el corazón. 
«Según la verdad en la caridad» (Ef 4,15).

El mensaje, entre otras indicaciones 
subraya que « Un corazón que ve puede 
también llegar a sentir en su propio co-
razón el latido del otro. Entonces puede 
producirse el milagro del encuentro, que 
nos hace mirarnos unos a otros con com-
pasión, aceptando con respeto las fragili-
dades del otro». 

En consideración a su constante empe-
ño por hacer vivo el milagro del encuentro, 
la Asociación Paulina de Comunicación y 
Cultura decidió conceder al profesor An-
drea Riccardi el Premio Paulinas 2023. 

El premio fue entregado por la Superio-
ra general de las Hijas de San Pablo, Hna. 
Anna Caiazza.

El Premio Paulinas Comunicación y Cul-
tura se confiere cada año a los operadores 
de los medios de comunicación, directores, 
periodistas, escritores, artistas, sacerdotes 
o asociaciones que destacan por haber 
dado la mejor expresión concretizada, con 
una obra o una actividad, al mensaje del 
Papa para la Jornada Mundial de las Co-
municaciones Sociales. 
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Hijas de san paBlo

Hna. M. Letizia Filomena Casolaro, de 86 años - 09.07.203 Albano GA, Italia
Hna. M. Amelia Anna Carlini, de 90 años - 11.07.2023 Roma AP, Italia
Hna. M. Benigna Maria Carmen Cadawas, de 87 años - 11.07.2023 Pasay City, Filipinas
Hna. Anna Pía Dal Magro, de 86 años - 20.07.2023 Albano TM, Italia
Hna. Lucia Rita Vecchiato, de 85 años - 24.07.2023 Alba, Italia
Hna. M. Giselda Gilda De Leucio, de 100 años - 01.08.2023 Roma AP, Italia 
Hna. M. Giacinta Anita Gornis, de 85 años - 04.08.2023 Pasay City, Filipinas
Hna. M. Tommasina Luzviminda Vásquez, de 85 años - 06.08.2023 Pasay City (Hospital),     
         Filipinas
Hna. M. Immacolata Maria Nemia Legaspi, de 91 años - 14.08.2023 Pasay City, Filipinas
Hna. M. Alfonsa Luciana Schinardi, de 82 - años 22.08.2023 Roma AP, Italia
Hna. M. Vincenzina Domenica Petix, de 90 años - 24.08.2023 Albano GA, Italia
Hna. M. Ignazia Regina Monti, de 84 años - 26.08.2023 Alba, Italia
Hna. M. Lucilla Antonia Piccerillo, de 91 - 28.08.2023 Napoli, Italia
Hna. Valeria Vittoria Sartor, de 90 años - 28.08.2023 São Paulo, Brasil
Hna. M. Flavia Maria Bordignon, de 87 años - 18.09.2023 Albano GA, Italia
Hna. M. Amalia Mancilla, de 94 años - 20.09.2023 Santiago FL, Chile

padres de las Hermanas

Hna. Agnes Lee Kyoung Sook (Papá Kang Un Giovanni Battista) de la Comunidad  
 de Seúl-D, Corea

Hna. Beatrice M. Wanjiku Njau (Mamá Agnes) de la comunidad de Lilongwe, Malawi
Hna. Anna Helena Kaliszczak (Papá Czeslaw) - en familia, Polonia
Hna. María José Aguiar De Souza (Papá Antonio Assunção) de la comunidad de Recife,  

             Brasil
Hna. Angela Hyo Jin Lim (Papá Dong Sun Tomas) de la Comunidad de Daegu, Corea
Hna. Neena Mathias (Mamá Alice) de la comunidad de Mangalore, India

familia paulina
Hno. Vincent Cheruparampil ssp, de 71 años - 27.07.2023 Mumbai, India
Hna. M. Scolástica Florencia Malate G. pddm, de 87 años - 02.08.2023 Antipolo, Filipinas
Hna. M. Lucilia Domenica M. Biagina Inga pddm, de 95 años - 02.08.2023 Ariccia (Hospital), 
         Italia
Hna. M. Nely Neide Aparecida Da Siva sjbp, de 83 años - 04.08.2023 São Paulo, Brasil
Hno. Joshua Tim Seidl Douglas ssp, de 72 años - 03.09.2023 Canfield, Ohio, USA
Padre Giovanni Attilio Contardo Malacchini ssp, de 93 años - 07.09.2023 Roma, Italia
Hna. M. Albina Anna Brignone pddm, de 86 años - 07.09.2023 Verduno (Hospital), Italia
Hna. M. Bernardina Vittoria Lingua pddm, de 79 años - 08.09.2023 Roma (Hospital), Italia
Hna. M. Tecla Michelina Mancosu pddm, de 80 años - 11.09.2023 Sanfrè (CN), Italia
Hna. M. Cecilia Luigia Bianchi pddm, de 99 años - 13.09.2023 Sanfrè (CN), Italia
Hna. M. Josephina Yukiko M. Maddalena Tokiwa pddm, de 97 años - 15.09.2023 Hachioji-Tokio, 
         Japón

En
 la

 ca
sa

 de
l P

ad
re

Yo soy
 la resurrección y la vida;

  el que cree en mi,
 aunque esté muerto,

 vivirá. 
Jn 11,25


